

Fue adjudicada la madera que arrojó el mar a Turtuguero

Ayer tarde fueron abiertos los pliegos para la compra de la madera que el mar arrojó a las playas de Tortuguero y Colorado, levantándose la siguiente acta:

Secretaría de Hacienda y Comercio. — San José, a las catorce horas del día dieciséis de enero de mil novecientos veintitrés.

Reunidos los infrascritos, Tomás Soley Güell, Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio, Héctor Zúñiga Mora, Inspector General de Hacienda y Eladio Monge, Oficial Mayor de dicha Secretaría, se procedió a la apertura de los sobres que, en virtud de la licitación abierta por la Inspección General de Hacienda, con fecha veintiséis de diciembre último para la compra de tres mil trozas de madera arrojadas por las mareas a las playas de Tortuguero y Colorado, fueron recibidos por esta Secretaría.

Las propuestas enviadas fue-

ron tres: una de don Enrique García S., otra de don Cecilio Nieto Casabó y la otra de don Jorge Castro González, quienes ofrecieron por la madera referida tres mil colones el primero; cuatro mil colones el segundo y siete mil cincuenta colones el tercero.

En consecuencia esta Secretaría acepta la propuesta del señor don Jorge Castro González por ser la que más conviene a los intereses del Estado, y le adjudica las trozas de madera que han sido objeto de la licitación mencionada, advirtiéndole al postor aceptado que debe sujetarse estrictamente a las condiciones estipuladas y que el Estado se reserva el derecho de declarar nula la adjudicación anterior, ya sea en todo o en la parte que falte por cumplir, en el caso que dejare de llenar alguno de los requisitos convenidos, aparte de la reclamación por daños y perjuicios a que hubiere lugar.

Precios del café

Informan de Alajuela: Cierta beneficiadora y exportadora de café de esta provincia ofrece a sus clientes, los productores en pequeño, liquidarles el grano entregado a ₡ 53 fanega. Los interesados no han aceptado la propuesta en la esperanza que el precio corriente sea mayor.

Proyecto

El proyecto para establecer el cuerpo de la Guardia Civil será discutido esta semana. En el Ejecutivo se tiene la seguridad de que será aprobado por una lujosa mayoría de votos.

El veraneo

En relación a otros años, pocas son las familias de esta capital que han salido de veraneo. El caso tiene su explicación: no está la Magdalena para tafetanes.

Gestiones

Comerciantes de Puntarenas se han dirigido a la Cámara de Comercio para que ésta lo apoye y acurpe en sus gestiones de que sea reducida la nueva tarifa de fletes del Ferrocarril al Pacífico.

Mal terrible

En San Pablo de Puriscal han fallecido varias personas de fiebre de aguas negras, circunstancia nunca presentada en aquella localidad y que tiene alarmado al vecindario.

Fábrica clandestina

En Palomo, caserío del distrito de Orosi, Cartago, el resguardo del Centro descubrió y decomisó una fábrica de licor clandestino que estaba en servicio y que es de la mejor calidad, con 1000 litros de alcohol. La fábrica pertenece a Tadeo Mora, quien fue reducido a prisión.

A paso de turtuga

El verano avanza y la junta de fomento nombrada para dirigir los trabajos y negocios de la "Construcción de casas para obreros" no da señales de actividad; pasará, pues, la buena época para dar comienzo a aquellos trabajos, y estos no se realizarán. En fin, marcha esto como todas las cosas del Gobierno: a paso de tortuga, cuando algo se anda. El rumor público dice que las casas se construirán cuando empiece la política...

Moralidad

Informan de Villa Colón: En el término de 15 días la influenza ha causado 21 defunciones en este cantón. El azote es terrible y provoca terror. Ya tenemos médico.

Aumentan los pedidos de comestibles

Con motivo de la próxima llegada de la gran flota americana a aguas panameñas, los jefes militares del departamento de abastecimiento de la Zona han ordenado a sus agentes comerciales en Costa Rica aumentar al triple los envíos de aquellos artículos de primera necesidad de que siempre se ha abastecido la Zona en nuestro país.

Nueva firma comercial

Por escritura otorgada ante el notario don Regelio Mora Fernández, los señores Juan y Regelio Güell han constituido una sociedad comercial que se denomina "R. M. Güell y Hermano", con aportes pagados y duración de cinco años, prorrogables a otros cinco, siendo el domicilio esta ciudad, para el giro de ventas por menor o mayor, en especialidad de los ramos de pulpería, taquilla y librería, con facultades de adquirir o vender inmuebles. La administración y uso de la firma social es a cargo individualmente, de cada uno de los socios.

No hay que pensar en el abstencionismo

De nuevo parecieran inclinarse los obreros por la tesis del abstencionismo. Malo; ¿qué logran ellos renunciando a la lucha electoral? Nada absolutamente.

Equivaldría el procedimiento, reprochable en todo sentido, a la eliminación voluntaria, por no decir que cobarde, de las ideas que sustentan.

Contra el adversario se combate, se resiste y una de dos: o se gana o se pierde; o vencedor o vencidos; esa es la tesis de la buena doctrina, del valor y de la decisión.

Y no valdría siquiera la excusa de que el sufragio pueda ser una burla para las clases trabajadoras como siempre lo ha sido en Costa Rica.

Alguien dijo: "todas las armas son útiles para pelear las batallas de la democracia, y el uso de cada una de ellas en la hora oportuna, permite ganar palmas de terreno que no muy tarde serán los centros o puntos de partida de un avance general y victorioso. Además, en las masas está que el sufragio sea una burla o una refregión".

Destruyeron y quemaron en protesta contra don Cleto

Uno de los que capitaneaban el grupo de individuos que destruyeron el cercado del hipódromo y dió fuego a las tablas, dijo en la detención al señor de la Paz:

—Vea, señor de la Paz, todo eso se ha hecho no por perjudicarlo a Ud.; que es un empresario que viene al país con capital a ganarse licitamente el dinero, sino en señal de protesta contra don Cleto, que ha dispuesto de lo que es del pueblo".

Tal cosa dijo ante el Director de Policía y otros jefes del cuerpo, lo cual será consignado en el proceso que se instruye.

El individuo que así se expresó es de una cultura bastante esmerada; fue profesor de primera enseñanza en escuelas oficiales y actualmente desempeña un cargo semejante en un establecimiento particular.

El cambio sube paulatinamente y llegará al 500

En brinquetes de dos en dos puntos el cambio sube paulatinamente y ya llegó al 470 por ciento, sin esperanzas de paro.

Y llegará al 500 por ciento; esto es indudable, porque la oferta materialmente no existe y la demanda se intensifica.

Las existencias de dólares en los bancos es exigua; los banqueros hubieron de salir de la mayor parte de sus reservas de aquella moneda cuando estuvo a punto de pasar el empréstito y ahora se encuentran en dificultades para sus obligados servicios de liquidaciones comerciales y no sería extraño que a la hora menos pensada paren también esa clase de operaciones, lo que agravaría notablemente la situación.

Los bancos no son productores de oro; ellos venden cuando compran y si llega el momento de escasear absolutamente esa moneda, ellos tendrán por fuer-

za que suspender todo negocio de cambio y liquidaciones; las circunstancias obligan.

La anomalía de estas cosas principia a alarmar al comerciante, el que a su vez tenderá que restringir sus negocios de importaciones, si no paraliza del todo, por aquella circunstancia, porque nada se adelanta con tener colones cuando no se consiguen dólares para las atenciones de créditos en el exterior.

Ahora bien; el alza del cambio trae por inmediata consecuencia el aumento de precio de la mercadería, de lo que forzadamente tiene que surgir la restricción en el movimiento comercial con perjuicio, desde luego del mismo comercio.

En fin, la situación presente ofrece en todos sus extremos pésimos aspectos y de ella puede brotar una crisis de malas consecuencias.

Notas comerciales

Don Diego López vendió su negocio denominado "La Nueva Botica" que tenía en Santa Cruz de Guanacaste al señor Alfonso González G.

El valor de esta venta quedó depositado en la botica "La Victoria", de don Alejandro Garrido, en Puntareñas.

En Turrialba se ha constituido la compañía denominada Sociedad Bananera Portocarrero y Compañía, integrada por los señores Alfonso Portocarrero Solís, Ricardo Fernández Boland y Jorge Monge Dumani, con un capital de ₡ 30.000.

Será administrador el señor Fernández, pero los tres socios tienen el uso de la firma social

y se dedicará al negocio bananero.

El señor Sang Lee Chong vendió al señor Abel Wong el establecimiento comercial que poseía en Puntarenas, establecido frente al almacén "La Mascota" y en casa de la sucesión del señor Arce.

El precio de la venta quedó depositados en el comprador.

De común acuerdo entre sus socios fue disuelta la sociedad mercantil Lang y López, que tenía su domicilio en esta capital, según escritura que se otorgó ante el notario don Jorge Herrera.

Las elecciones en El Salvador Triunfó el Partido Nacional Democrático

Por las noticias que han llegado de El Salvador, se da por hecho el triunfo del Partido Nacional Democrático en las elecciones para Presidente y Vicepresidente de la República y diputados al Congreso.

Para los dos primeros cargos ese partido postulaba a los doctores don Alfonso Quiñones Molina y don Pío Romero Bosque, respectivamente.

Los datos hasta hoy llegados corresponden a los dos primeros días de elecciones, domingo y lunes anteriores, y dicen que dicho partido llevó a los comicios en esos dos días 92.300 votos.

Los censos electorales para esta contienda arrojan al rededor de ciento cincuenta mil electores; en consecuencia, el Partido Nacional Democrático obtiene con dicho número la mayoría absoluta, necesaria para elegir Presidente y Vicepresidente, pues allá como aquí, la elección es directa.

Ayer fue el último día de elecciones (son tres días en El Salvador) y hoy cada junta electoral debe estar haciendo el escrutinio de los votos por ella recibidos.

El domingo próximo debe procederse al escrutinio general y a hacer las declaratorias de los electos.

El partido triunfante tenía la simpatía oficial y a la vez estaba mejor organizado que el vencido.

El candidato derrotado a la presidencia de la República es el doctor don Miguel Tomás Molina, distinguido abogado y prominente agricultor, que ha desempeñado importantes cargos públicos en su país.

Al iniciarse el Gobierno de don Jorge Meléndez, actual Presidente de El Salvador, el señor Molina ocupó el Ministerio de Gobernación.

Queja de vecinos Servicio telefónico

Nos informan a manera de queja:

En una propiedad de la avenida tercera oeste, hay una pocija en la que se crían varios cerdos.

Con este motivo los vecinos no pueden dormir, debido a los continuos gruñidos de los animales; además de eso, el asco allí anda mal.

Todo, aparte de que la ley prohíbe la crianza de cerdos dentro del casco de la ciudad.

Y como nos lo dicen lo consignamos.

A la empresa de Felipe J. Alvarado y Co. le ha sido posible restablecer en parte el servicio de teléfonos, como ella pretendía.

Hoy vence el plazo tomado por los fabricantes americanos para determinar la fecha en que pueden entregar el material de teléfonos que le solicitara aquella empresa.

Galman las actividades políticas

Han calmado en San José las actividades políticas, por las siguientes circunstancias:

El señor Esquivel se ha ceerrado en no participar en la lucha electoral, y de ahí nadie lo saca ni le sacará.

El señor Echandi recomienda a sus amigos la quietud, manifestándoles que "a su tiempo se maduran las uvas". Don Rafael, el señor Peralta, el señor Pinto y Soto, son del mismo parecer.

El general Volio desea que a como están las cosas, no por mucho que se madurgen se llega más temprano.

Don Arturo... Rogales, manifiesta que a menos tiempo de lucha, menos gastos y más claridad.

Como el gonzalismo ni pincha ni corta, nada dice, ni nada le está importando la cosa.

Los maizoles

Fue hasta esta mañana que los sabaneros contratados por la empresa del hipódromo lograron reunir en los corrales de aquel centro hipico los seis maizoles hídidos el domingo y que huieron ese mismo día de allí. Uno de ellos fue cazado cerca de Turricares.

Sugestión de maestros

El viernes o sábado próximo tendrán un mitin los elementos del personal docente de esta capital para cambiar impresiones a fin de organizar una excursión de estudio y recreo por la costa del Pacífico y para lo cual solicitarán del Gobierno uno de los vaporcitos nacionales.

The Royal Bank of Canada

Balance General al 30 de noviembre de 1922

PASIVO

AL PUBLICO:		
Depósitos sin interés	\$ 94.408.078.82	
Depósitos con intereses, incluyendo los devengados hasta la fecha de este estado	277.595.882.29	\$ 372.003.961.11
Billetes del Banco en circulación		26.645.902.54
Saldo a favor del Gobierno del Canadá		17.461.750.61
Saldo a favor de otros Bancos en el Canadá	7.870.79	
Saldo a favor de Bancos y corresponsales en el Reino Unido y países extranjeros	11.505.855.84	
		11.513.726.63
		3.574.637.49
		5.326.228.99
		\$ 436.526.207.37
A LOS ACCIONISTAS:		
Capital pagado		20.400.000.00
Fondo de reserva	\$ 20.400.000.00	1.007.514.19
Saldo de Ganancias traspasado a nueva cuenta	\$ 21.407.514.19	8.644.75
Dividendos no reclamados		612.000.00
Dividendo No. 141 (a razón del 12 % anual) pagadero diciembre 1 de 1922		408.000.00
Bonos de 2 %, pagadero diciembre 1 de 1922		
		\$ 22.436.158.94
		\$ 479.362.366.31

ACTIVO

Efectivo metálico	\$ 16.052.573.12	
Billetes del Gobierno de Canadá	26.932.040.25	
Moneda Americana y otras monedas extranjeras	20.951.306.74	
	63.935.920.11	
	8.000.000.00	
Depósito en las Reservas Centrales de oro	2.718.277.65	
Billetes de otros Bancos	20.573.642.84	
Cheques a cargo de otros Bancos	2.433.37	
Saldos adeudados por otros Bancos del Canadá		27.893.715.57
Saldos adeudados por Bancos y corresponsales en el extranjero		
Bonos del Dominio del Canadá y de los Gobiernos Provinciales a precios que no exceden de su valor actual en plaza	22.950.224.85	
Bonos de Municipalidades del Canadá, y Valores Públicos, Británicos, extranjeros y Coloniales que no son del Canadá, a precios que no exceden de su valor actual en plaza	7.901.927.97	
Bonos y Acciones de Ferrocarriles, etc. a precios que no exceden de su valor actual en plaza	13.462.068.56	
Préstamos en el Canadá pagaderos al requerimiento y garantizados con Bonos y Acciones	14.735.290.32	
Préstamos fuera del Canadá, pagaderos al requerimiento y a plazos que no pasen de 30 días, garantizados con Bonos y Acciones	33.874.830.69	\$ 216.048.331.93
Préstamos y Descuentos corrientes en el Canadá (menos descuento de intereses no devengados)	151.260.687.95	
Préstamos y Descuentos corrientes fuera del Canadá (menos descuento de intereses no devengados)	91.232.041.58	
Deudas Vencidas (provisión hecha para pérdidas eventuales)	444.747.44	\$ 242.937.476.97
Bienes inmuebles, que no son edificios del Banco	1.521.923.84	
Edificios del Banco, a precios que no exceden de su costo, menos depreciación	12.142.342.17	
Obligaciones de Clientes bajo Cartas de Crédito, per contra	5.326.228.99	
Depósito con el Gobierno del Canadá para garantizar los Billetes en circulación	1.020.000.00	
Otros bienes no incluidos arriba	866.062.41	
		\$ 479.362.366.31

H. S. HOLT, Presidente. EDSON L. PEASE, Director Gerente. C. E. NEILL, Gerente General.

CONSTANCIA DE REVISION DE CUENTAS

Damos el informe siguiente a los señores Accionistas de The Royal Bank of Canada: Que en nuestra opinión las transacciones del Banco que hemos revisado, han sido hechas de conformidad con las facultades del Banco. Que hemos hecho un Arqueo de Caja y Valores del Banco en su Oficina Principal el 30 de noviembre de 1922, y también en otra ocasión, de acuerdo con lo requerido por la Sección 56 de la Ley Bancaria, y los encontramos conformes con los asientos en los libros correspondientes. Durante el año también revisamos la Caja y Valores en las Sucursales principales. Que hemos confrontado el Estado de Balance General que aparece arriba con los libros de la Oficina Principal y con los informes certificados de las Sucursales, siendo nuestra opinión que dicho Estado está debidamente preparado para exponer de una manera correcta y verificada la condición de los negocios del Banco según nuestra mejor información y conforme las explicaciones dadas a nosotros, e indicados por los Libros del Banco. Que hemos obtenido toda la información y todas las explicaciones que necesitábamos.

INTERVENTORES:

S. ROGER MITCHELL, C. A.—W. GARTH THOMSON, C. A., de Marwick, Mitchell & Co. JAMES G. ROSS, C. A., de P. S. Ross & Sons

Montreal, 19 de diciembre de 1922.

Dinero hay; lo que faltan son buenas garantías

Refiriéndonos a un caso concreto de negativa de los bancos a una propuesta de crédito hipotecario con magnífica garantía, hicimos algunos comentarios demostrando la improbable influencia financiera de aquellas instituciones en el fomento y engrandecimiento de las industrias nacionales, en lo que no ayudaban con sus dineros en nada ni para nada, siendo esa una de las causas del estancamiento de la riqueza pública y de la pobreza general del país.

Esas consideraciones que todavía consideramos muy puestas en razón, han molestado a varios de los señores, banqueros, alguno de los cuales se ha apresurado a protestar en esta forma.

No obstante la circunstancia de tener el Gobierno ocupado una gran parte del capital de los bancos, sin utilidad pública de ninguna naturaleza, estos han procedido siempre de la manera más amplia y liberal en sus negocios de préstamos y descuentos con el limitado capital de que disponen en la actualidad y si ellos rechazan propuestas de operaciones de aquella naturaleza es porque las garantías ofrecidas no les satisfacen, pues muchas gentes que ren obtener de los bancos tales beneficios sin llenar satisfactoriamente aquellas obligadas exigencias comerciales, y son esos elementos los que luego procuran desacreditar a aquellas instituciones en la forma acostumbrada por no ser éstas complacientes a sus pretensiones. Para las operaciones corrientes de préstamos y descuentos, dinero hay suficiente en los bancos; lo único que falta para ob-

tenerlo, repito, son buenas garantías. Los bancos no son instituciones de especulación y, desde luego, ellos no se pueden aventurar en negocios de improbable éxito comercial y de allí que se abstengan de suministrar dinero, con hipotecas de tierras baldías únicamente para formar fincas. Esa operación la hizo el Comercial con las más desastrosas consecuencias que ya se conocen y esa clase de comercio no está dentro de la naturaleza y órbita de negocios de los bancos actuales.

PARA

VERANEAR

VAYA

A

PUNTARENAS

AL

HOTEL

EUROPA

EL MEJOR SERVICIO.

CONFOR Y COMODIDAD.

— Teléfono 73. —

Supresion de patentes

Telegrama de Atenas, con fecha de ayer, dice: "La Municipalidad de este cantón en sesión de ayer acordó suprimir las patentes de mercado, de pulpería y de truchas. La medida se debe al doble impuesto que el comercio tiene ahora que satisfacer". Como la de Atenas, han procedido ya algunas otras municipalidades, y al paso que va la cosa, todos esos gobiernos locales se quedarán sin las rentas de comercio, pasando éstas al gobierno nacional. El fisco nacional cobra esa renta de acuerdo con lo que se asignó para el año 1922.

Evadiendo responsabilidades

Con vista de las actitudes de los accionistas del Monte Nacional que pretenden establecer responsabilidades civiles contra los miembros de la junta directiva de la institución, algunos de los miembros de la misma se han adelantado a manifestar que tal acción no corresponde en el caso, porque ellos pertenecen a una junta de simple consejo y no a junta directiva o administrativa. Ya se ve pues por donde viene el juego.

Mercados de Londres y San Francisco

Informan de San Francisco de notables mejoras en el precio del café, cotizándose los corrientes hasta \$ 18.50 qtl. Hasta ahora han sido embarcados para aquella plaza 4,000 sacos. De Londres se han recibido avisos de ventas habidas a 102 chelines, que al 4.65 de cambio, serían por ahí de \$ 20.92. Los embarques hechos hasta ahora para Inglaterra, dan una suma de 20,000 sacos.

Contratos petroleros Dos casos semejantes

Con el contrato de la Richmond se ha repetido el caso de Herley; se introdujeron en él reformas tan sustanciales, que le hicieron inoperable. De lo que se desprende que el Soberano Congreso defiende indirectamente intereses petroleros ya creados con perjuicio de los del país que reclama otras tendencias y orientaciones en aquel sentido.

Dos son las reformas introducidas en ese contrato que lo nulifican: la que se refiere a la limitación de tiempo, bastante perentorio por cierto, para los trabajos de explotación con número de pozos petroleros determinados y la elevada tasa por arrendamiento del área de terrenos que abarque la compañía con la concesión los explore o no.

En estos negocios una circunstancia ha perjudicado notablemente los intereses de aquella compañía americana: haberse resuelto este negocio en acción conjunta con otro similar, el que, por consideraciones de carácter político, no tiene las simpatías de la Cámara y por lo que se ha hecho lo posible en destruirlo introduciendo cláusulas verdaderamente inaceptables; de seguro que si el contrato de la Richmond va solo a la Cámara o se le discute por separado el Congreso hubiera observado otro proceder más justo y mejor atinado, pero las pasiones pueden mucho y de allí lo que ocurre en estos asuntos y que tan hondamente afectan a los intereses nacionales, pues es indiscutible que el contrato con la Richmond, tal cual lo presentó el Ejecutivo a la consideración de la Cámara era provechoso al país en todos sus extremos.

Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Callos Mueren cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja absorbe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

ESTADO DE LA CUENTA DE GANANCIAS Y PERDIDAS

Saldo de Cuenta Ganancias y Pérdidas el 30 de noviembre 1921	\$ 905.044.98	
Utilidades del año, después de deducir gastos de administración y todos los demás gastos, intereses devengados sobre depósitos, provisión amplia para todas las cuentas malas y dudosas, y descuento de intereses sobre documentos en cartera no vencidos	3.958.469.21	\$ 4.863.514.19

DISTRIBUIDO COMO SIGUE:

Dividendos Nos. 138, 139, 140 y 141 al 12 % anual	2.448.000.00	
Bonos de 2 % a los Accionistas	408.000.00	
Traspaso al Fondo de Pensiones para empleados del Banco	100.000.00	
Apropiación para Edificios del Banco	400.000.00	
Reserva para cubrir Impuestos del Gobierno del Canadá, incluso Impuesto de Guerra sobre Circulación de Billetes de Banco	500.000.00	
Saldo de Ganancias y Pérdidas traspasado a cuenta nueva	\$ 1.007.514.19	\$ 4.863.514.19

H. S. HOLT, Presidente. EDSON L. PEASE, Director Gerente. C. E. NEILL, Gerente General.

Montreal, 19 de diciembre de 1922.

La casa Blair quiebra? El marido profesional

Curioso caso de poligamia

De un periódico bogotano to-
mamos los siguientes comenta-
rios:

"Ha insistido el Ejecutivo en
afirmar, ante las dudas de va-
rios senadores, reflejo de las
nuestras, que los millones del
primer contado del Tratado, q'
se entregaron a Blair y Co., no
respaldan el empréstito de Te-
soraría y que están allí en de-
pósito disponible, a pesar de lo
cual ganan el cuatro por ciento
de interés anual.

Esta declaración oficial es
sencillamente la declaración pe-
rifrástica de que Blair y Co. es-
tán al borde de la bancarrota.
En ningún país del mundo, den-
tro de las sanas finanzas, los
banco pagan siquiera un insig-
nificante interés por los depó-
sitos disponibles. Esto se ex-
plica fácilmente porque pueden
disponer de ellos el deposti-
tario, en cualquier momento, el
banco está incapacitado para
hacerlos entrar en el giro de
sus negocios.

Sólo las entidades cuya situa-
ción ha llegado a ser compro-
metida o angustiosa se atreven
a reconocer renta sobre ese gé-
nero de consignaciones. Im-
portantes ante todo, en esas do-
lorosas crisis, cumplir con el a-
fán del día sin pensar en el ma-
ñana o según la expresión po-
pular, "tapar un roto con otro
roto".

El cuatro por ciento que pa-
ga Blair y Compañía al Gobier-
no, constituye motivo de pro-
funda alarma para todo el
país. Una institución que ape-
la a esos recursos desesperados
para hacerse a clientela, se en-
cuentra en condiciones de no
responder en el futuro por el
dinero que se le confie cuando
los palativos hayan perdido su
virtud y el feneamiento del
crédito, por la contracción del
campo de maniobras audaces y
precipitadas, sobrevenga inevi-
tablemente.

Los millones que con lágrí-
mas de resignación y de despe-
cho hubimos de recibir de la
Casa Blanca, no creemos que
estén marcados con un sello de
ignominia tal que no sirvan si-
no para hacernos víctimas de
otro ludibrio, y para apuntalar
ruinosos edificios y facilitar q'
a la hora del derrumbe, mu-
chos cándidos perezcan bajo
sus escombros.

Ahora si que es tiempo de q'
el Congreso imponga el peso de
su autoridad para que cuanto
antes, los millones hoy en las
cajas de Blair y Co. sean re-
tirados so pena de que prezcán
en la monumental que anun-
cian síntomas tan clásicos co-
mo este del cuatro por ciento
para depósitos disponibles, a-
fiagaza con qué atraer el dine-
ro de incautos ambiciosos.

El Tribunal de Old Bailey de
Londres, se ha mostrado impla-
cable con la conducta de uno de
los más grandes bienhechores
del bello sexo.

Ante los jueces compareció
un hombre de 31 años llamado
Arthur Lazarus, inglés de na-
cionalidad y ruso de nacimiento,
para responder del delito de
poligamista profesional, según
el calificativo de los instructo-
res del proceso.

El compareciente declaró q'
le conducía a la sala de audien-
cia, su buen corazón, que siem-
pre se halla dispuesto a com-
pedarse de las desgracias aje-
nas.

¿Qué profesión tiene usted?
—le preguntó el Presidente.

—Marido — contestó el in-
terpelado.

Hablo de la profesión — in-
sistió el magistrado.
Y yo respondo que marido.
No sé hacer otra cosa.

El público que presenciaba
la vista se desbordó en carca-
jadas, que a duras penas po-
dían contener los severos jue-
ces. Estos se cubrían la cara
con los pañuelos, para que no
se advirtieran los efectos de es-
ta manifestación.

—Yo, señores — añadió el
detenido, soy un pobre hombre
que gana la vida como puedo.
Y crean ustedes que no es flo-
jo mi trabajo. Me dedico a ca-
sarme, siempre que la ocasión
se presenta. Generalmente me
buscan extranjeras, pues des-
sean por medio del matrimonio
con un súbito inglés, adquirir
la nacionalidad británica. O-
tras veces me requieren pad-
res o parientes o novios de mu-
chachas para q' me preste a lega-
lizar la situación comprometida
de esas señoritas. Y, natu-
ralmente, yo me presto median-
te cantidades que se gradúan
según la naturaleza del servi-
cio. En esta forma he contraí-
do matrimonio con un número
incalculable de mujeres.

—No puede usted indicar
cuántas? — interrogó el fiscal.

—No, señor. Eso me sería
imposible... Además, hay que
tener en cuenta que si lo digo
me agravarán la pena que su-
pongo va a imponerme el tri-
bunal.

Nuevas y más ruidosas car-
cadas acogieron la ingenua
contestación del marido profe-
sional.

¿Serán seis o siete? — pre-
guntó el Fiscal.

No, señor... Deben ser treinta
o cuarenta... como no sean
muchas más.

Al hacer el fiscal uso de la
palabra, dijo que Arthur Laza-
rus frecuentaba los estableci-
mientos de West End, a donde
acuden gran número de extran-
jeras y se ofrecía como mari-
do, al precio de 20 libras ester-
linas.

Saben las autoridades que
Arthur contrajo matrimonio
con una muchacha, mediante
la entrega de 20 libras después
de la ceremonia, en la oficina
del registro de Marylebone. La
proposición le fue hecha por un
hombre. El marido no vivió
nunca con aquella muchacha.

Otras bodas se efectuaron en
la oficina de los registros de Lam-
beth, Shepherd's Bush; Pad-
dington, Holborn. St George's,
Hanover Square y otros distri-
tos de Londres. El pobre Ar-
thur dejaba a sus mujeres en
la misma puerta de las oficinas
y después de recibir las canti-
dades estipuladas por su traba-
jo que variaban entre doce y
25 libras se retiraba muy satis-
fecho de no haber perdido el
día.

Un inspector de policía que
se presentó a declarar, preten-
dió echar por tierra la leyenda
de bienhechor que se atribuía al
proceso, declarando que Ar-
thur formaba parte de una cua-
drilla que vivía a expensas de
cierta clase de mujeres.

No es cierto — replicó con
indignación Arthur. — Yo sólo
he vivido siempre a costa de
mujeres honradas o que, por lo
menos, lo parecían. Lo que hu-
biese debajo de eso ya nadie
puede asegurarlo.

En medio de las risas de la
concurrida, el Tribunal dictó
su fallo, condenando a Arthur
Lazarus a cinco años de traba-
jos forzados.

Al oírlo, exclamó el procesa-
do:

—¿Qué vergüenza para mi es
posar!

Estados Unidos y Europa

Contestación del señor Hoover a la banca norteamericana y extranjera

Un periódico neoyorquino se
expresa en los siguientes tér-
minos:

"Dijimos en otro artículo q'
la última asamblea de banque-
ros acordó proponer la cancela-
ción total o al menos en parte,
las deudas internacionales oca-
sionadas por la gran guerra.

Añadimos que la prensa en
general había acogido benévola
la tal acuerdo; pero el señor
Hoover, Secretario de Comer-
cio de los Estados Unidos, ha-
blando sin duda en nombre del
Gobierno, se manifiesta resuel-
tamente opuesto a que se can-
cele ni en todo ni en parte la de-
uda que los aliados deben a los
Estados Unidos. Principia por
afirmar que a excepción hecha
de un 5 por ciento de dicha de-
uda, las naciones todas están en
capacidad para pagar el princi-
pal y los intereses. Los hechos
que basa sus cálculos son los
siguientes:

Actualmente los turistas ame-
ricanos y los emigrantes de
naciones europeas dejan en Eu-
ropa una cantidad de oro que
no baja de 1.500 millones de
dólares. Durante el último año
fiscal Europa ha mandado a
los Estados Unidos mercaderías
por valor de 2.600 millones
de dólares y además ha remitido
en oro y en plata 450 millo-
nes, descontando que los Esta-
dos han exportado a Europa
mercancías por valor de tres
mil ochocientos millones de
dólares, queda todavía para Eu-
ropa un balance de 750 millo-
nes que puede ir dedicando a
pagar sus deudas. Añade el
señor Hoover que antes de la
guerra los otros continentes de-
bían al continente europeo co-
mo unos 30 mil millones de dó-
lares y aunque esta cantidad se
halla en parte modificada du-
rante la guerra, Europa retie-
ne todavía en este sentido re-
cursos y créditos mundiales de
mucha cuantía para pagar sus
deudas, sin contar su adelanto
industrial, sus hábitos de eco-
nomía, la baratura de su pro-
ducción, etc.

Otro hecho importante que
alega es que dado el crecimen-
to de población y el progreso y
desarrollo de las industrias, los
recursos económicos de las na-
ciones civilizadas se duplican
en el período de 15 a 20 años,
hecho que facilitaría el pago de
la deuda por enorme que sea.

Cree el señor Hoover que la
deuda en todo o en parte o la re-
pudiación de dicha deudas que
brantaría la fe y el crédito in-
ternacionales y ocasionaría, por
lo mismo, obstáculos económi-
cos tan grandes o mayores que
el pago de la deuda.

Las naciones deudoras deben
también pensar, insiste el señor
Hoover, que no deben ya al Go-
bierno norteamericano, sino q'
más bien éste es el que debe a
los ciudadanos de los Estados
Unidos, quienes al comprar los
bonos de la libertad se han
transformado en acreedores del
mismo Gobierno. Por lo mis-
mo el Gobierno de los Estados
Unidos ha contraído una res-
ponsabilidad no sólo económi-
ca sino moral inmensa, y esta
responsabilidad la contrae a
petición urgente de las nacio-
nes aliadas y bajo las promesas
más categóricas de que paga-
rían lo que se les prestaba. Co-
mo conclusión dice el Sr. Hoo-
ver, el ciudadano norteamerica-
no que está pagando ahora los
intereses y ha asumido la res-
ponsabilidad del principal, no
ha sido beneficiado en nada por
la gran guerra. Las naciones
deudoras todas ellas han recibi-
do compensación por amplias
porciones territoriales o por
indemnizaciones; pero los Es-
tados Unidos no han ganado
ni un solo pie de terreno, ni
han recibido indemnización nin-
guna.

Na cabe duda que el pueblo
norteamericano escucharía con
benevolencia el propósito de la
cancelación o en todo o en gran
parte de la deuda, si Europa
diera a su vez pruebas de que
entraña de lleno en el desarme
más radical y que estaba dis-
puesta a un programa de re-
construcción mundial sin odios,
prejuicios y con miras de ver-
dadera confraternidad huma-
na.

to de población y el progreso y
desarrollo de las industrias, los
recursos económicos de las na-
ciones civilizadas se duplican
en el período de 15 a 20 años,
hecho que facilitaría el pago de
la deuda por enorme que sea.

Cree el señor Hoover que la
deuda en todo o en parte o la re-
pudiación de dicha deudas que
brantaría la fe y el crédito in-
ternacionales y ocasionaría, por
lo mismo, obstáculos económi-
cos tan grandes o mayores que
el pago de la deuda.

Las naciones deudoras deben
también pensar, insiste el señor
Hoover, que no deben ya al Go-
bierno norteamericano, sino q'
más bien éste es el que debe a
los ciudadanos de los Estados
Unidos, quienes al comprar los
bonos de la libertad se han
transformado en acreedores del
mismo Gobierno. Por lo mis-
mo el Gobierno de los Estados
Unidos ha contraído una res-
ponsabilidad no sólo económi-
ca sino moral inmensa, y esta
responsabilidad la contrae a
petición urgente de las nacio-
nes aliadas y bajo las promesas
más categóricas de que paga-
rían lo que se les prestaba. Co-
mo conclusión dice el Sr. Hoo-
ver, el ciudadano norteamerica-
no que está pagando ahora los
intereses y ha asumido la res-
ponsabilidad del principal, no
ha sido beneficiado en nada por
la gran guerra. Las naciones
deudoras todas ellas han recibi-
do compensación por amplias
porciones territoriales o por
indemnizaciones; pero los Es-
tados Unidos no han ganado
ni un solo pie de terreno, ni
han recibido indemnización nin-
guna.

Na cabe duda que el pueblo
norteamericano escucharía con
benevolencia el propósito de la
cancelación o en todo o en gran
parte de la deuda, si Europa
diera a su vez pruebas de que
entraña de lleno en el desarme
más radical y que estaba dis-
puesta a un programa de re-
construcción mundial sin odios,
prejuicios y con miras de ver-
dadera confraternidad huma-
na.

Na cabe duda que el pueblo
norteamericano escucharía con
benevolencia el propósito de la
cancelación o en todo o en gran
parte de la deuda, si Europa
diera a su vez pruebas de que
entraña de lleno en el desarme
más radical y que estaba dis-
puesta a un programa de re-
construcción mundial sin odios,
prejuicios y con miras de ver-
dadera confraternidad huma-
na.

Na cabe duda que el pueblo
norteamericano escucharía con
benevolencia el propósito de la
cancelación o en todo o en gran
parte de la deuda, si Europa
diera a su vez pruebas de que
entraña de lleno en el desarme
más radical y que estaba dis-
puesta a un programa de re-
construcción mundial sin odios,
prejuicios y con miras de ver-
dadera confraternidad huma-
na.

Na cabe duda que el pueblo
norteamericano escucharía con
benevolencia el propósito de la
cancelación o en todo o en gran
parte de la deuda, si Europa
diera a su vez pruebas de que
entraña de lleno en el desarme
más radical y que estaba dis-
puesta a un programa de re-
construcción mundial sin odios,
prejuicios y con miras de ver-
dadera confraternidad huma-
na.

Na cabe duda que el pueblo
norteamericano escucharía con
benevolencia el propósito de la
cancelación o en todo o en gran
parte de la deuda, si Europa
diera a su vez pruebas de que
entraña de lleno en el desarme
más radical y que estaba dis-
puesta a un programa de re-
construcción mundial sin odios,
prejuicios y con miras de ver-
dadera confraternidad huma-
na.

Na cabe duda que el pueblo
norteamericano escucharía con
benevolencia el propósito de la
cancelación o en todo o en gran
parte de la deuda, si Europa
diera a su vez pruebas de que
entraña de lleno en el desarme
más radical y que estaba dis-
puesta a un programa de re-
construcción mundial sin odios,
prejuicios y con miras de ver-
dadera confraternidad huma-
na.

Na cabe duda que el pueblo
norteamericano escucharía con
benevolencia el propósito de la
cancelación o en todo o en gran
parte de la deuda, si Europa
diera a su vez pruebas de que
entraña de lleno en el desarme
más radical y que estaba dis-
puesta a un programa de re-
construcción mundial sin odios,
prejuicios y con miras de ver-
dadera confraternidad huma-
na.

DURANTE EL MES DE DICIEMBRE
Se regalaron en "LA NUEVA CIGARRERIA", a todos
os clientes que allí compran sus cigarrillos y puros,
2700 CAJAS DE FOSFOROS
con un valor de más de ₡ 150.00, y allí todo es fresco y
bueno porque por sus muchas ventas se renueva el surtido.

La crisis comercial que ha surgido en Puntarenas

El malestar comercial que se
nota en Puntarenas,—nos de-
cía amigo de allá,—no emana
solamente del pago de la tri-
ple patente. No, señores. El
comercio, obligado a triplicar
sus tributos, procura ponerse a
buen recaudo y para resguardar-
se de posibles pérdidas, renun-
cia patentes, merma sus ne-
gocios o bien, come es de su-
per, carga en sus ventas el por-
centaje, que a la postre, venga
a resarcirle del desembolso tri-
mesral. Una de las causas del
malestar y quizás sea esta la de
mayor importancia, es la ele-
vada tarifa de fletes del Ferro-
carril nacional.

La tarifa que rige del prime-
ro de este mes, es un verdade-
ro aborto. Comparada con la
vieja, se llega a la conclusión
de que pareciera creada adre-
de para poner obstáculos al
comercio porteño y al desarro-
llo agrícola de la región que ha
ido tomando un incremento fá-
cil de demostrar con la estadís-
tica de la producción de sal y
cereales habida en los últimos
dos años merced al impulso
propio del vecindario y alenta-
da por la simpática perspecti-
va ofrenda en los mercados del

interior. Si el estado de estas
cosas continúa, agrega nuestro
informante, el futuro de Punt-
arenas y Guanacaste será desas-
troso, pues tal cual vamos del
primero de enero para acá, a-
quellas provincias se verán en
la disyuntiva de no producir o
de perder su producción, si a
la siembra y al cultivo de los
campos, hay alguien que quie-
ra aventurarse. No es posible
proseguir así; antes de que la
empresa del Ferrocarril nacio-
nal diera a luz la tarifa en vi-
gencia, los mil kilos de sal y los
mil kilos de maíz pagaban
₡ 16.50 y ₡ 13.20, respectiva-
mente; después del aborto, esos
artículos pagan ₡ 38.00 y
₡ 27.50 los mil kilos. El aumen-
to es del 50 por ciento, y en
condiciones tales, nadie podrá
emprender sin correr el riesgo
de una pérdida, más segura
que aventurada.

Y por el estilo, termina nues-
tro amigo, los fletes del Ferro-
carril han sido aumentados, ra-
zón por la cual, se piensa por
allá que hay interés muy mar-
cado en obstaculizar el desarro-
llo de la región que baña el mar
Pacífico.

CEMENTERIO DE OBREROS
Se convoca a los propietarios de fosas en dicho Cementerio,
una Asamblea extraordinaria el día 21 del corriente mes, o sea
el próximo domingo a las 13 horas del día (1 p. m.) para conocer
las renuncias de varios miembros de la Junta y otros asuntos de
importancia.
El lugar de reunión será el salón de actos públicos de la Es-
cuela de Adultos "Juan Rafael Mora".
Se solicita la asistencia de todos los propietarios.
El Secretario.—RAFAEL ROJAS NOGUERA.

A LOS CONSTRUCTORES DEL PAIS
La Licitación para construcción de casas baratas e higie-
nificas en esta ciudad, puede verse en La Gaceta o Diario
Oficial del domingo 14 de enero corriente.
Conviene enterarse de las "Disposiciones Generales"
que contiene al final.
LA JUNTA.
San José, 15 de enero de 1923.

El hombre de sentido común
Se convence fácilmente que al precio de
UN COLON por 20 CIGARRILLOS de prime-
ra clase, no es posible gastar dinero en rega-
los o en propaganda extravagante.
El costo del "CAMEL" comparado con
su precio modesto prohíbe gastos de esta na-
turalidad. En otras palabras, el fumador tie-
ne el beneficio de la economía efectuada por-
que no hay cigarrillo del mismo precio igual
a la calidad del

"CAMEL"
UN COLON PAQUETE DE 20.
¡YA LLEGO!
Nueva remesa del reconocido "Vino Saint Sebastien",
el mejor reconstituyente que se vende en las principales
boticas de la República.
Enero de 1923.
Agente Exclusivo.—ADOLFO CANAS.

Es por sabido se tenía!
La candidatura Quiñónez
triunfó en El Salvador.
Era la oficial, desde luego,
no podía ser la derrotada.
En consecuencia, todo comen-
tario huelga en el caso.
Porsupuesto, el triunfo tuvo
que ser por una abrumadora
mayoría de votos; eso se tiene
por descontado. Por demás, es-
tá, pues, esperar informacio-
nes.

Casos y cosas
Fue la Guardia Nacional la
que, en días pasados y con mo-
tivo de un motin político en la
capital de la República de El
Salvador, disparara sus armas
contra el pueblo matando la
mar de gentes. Ese es el cuer-
po de la Guardia Civil estable-
cido en aquella República, al
que se le bautizó con otro nom-
bre.

**¿Quiere usted montar un buen
caballo? Siempre, tengo a la orden
para señora o caballero, bien ap-
robados. Caballería Barro de Oteya.
Frente a Legación Mexicana. Tel. 4**

DE ULTIMA HORA
La crisis del Cambio
Los Bancos liquidan al 465
por ciento y esto en obligacio-
nes vencidas o por vencerse.
La demanda ha cesado; no
obstante el alza continúa sien-
do marcada.
Prácticamente no hay dóla-
res a la vista.
Pequeñas operaciones hicie-
ronse hoy al 470 %.

El viaje de un petrolero
En el vapor correo de la se-
mana entrante sale para los Es-
tados Unidos el representante
de la Richmond Livering, Mr.
Berger. El va a que su compa-
ñía apruebe oficialmente el con-
trato petrolero que el Estado a-
braba de otorgarle. Regresará
dentro de cuatro semanas.

UNA ANORMALIDAD
El Congreso se esfuerza por
despachar todos aquellos nego-
ciados de carácter particular y
posterga aquellos de interés na-
cional, circunstancia que es
muy significativa y que ya lla-
ma la atención.
Consideramos nosotros que
lo justo y lógico sería que el
Congreso fuera despachando
los asuntos enviados por el
Ejecutivo a su conocimiento
por su orden de presentación.

AEROGRAMAS

EL REY DE ITALIA CONCEDE UNA DISTINCION AL MINISTRO DEL PERU

ROMA, 16.—El Rey de Italia ha nombrado al señor Pedro Mujica, Ministro del Perú en el Quirinal, comendador de la corona de Austria. El brillante salvamento de 450 almas de un vapor-hospital francés que se hundió hace poco tiempo.

EPIDEMIA DE INFLUENZA

COBLENZ, 16.—Se ha desarrollado una epidemia de influenza en las tropas americanas.

SERVICIOS INGLESSES EN EL CONTROL ALIADO EN EL RHUR

PARIS, 16.—Poincaré aceptó los ofrecimientos de ingenieros navales ingleses para colaborar en la misión de control aliado en el Rhur.

MUSSOLINI PIDE EXPLICACIONES SOBRE LA OCUPACION DEL RHUR

PARIS, 16.—El Primer Ministro de Italia, Mussolini, ha pedido con urgencia detalles sobre el alcance de la ocupación del Rhur, y sobre las atribuciones de la Comisión Aliada de Control. La nota de respuesta de Poincaré le da todas las explicaciones.

QUEJA CONTRA LOS CONTRABANDISTAS

NUEVA YORK, 16.—El capitán Berry, del servicio de guarda-costas, ha manifestado que el capitán de un barco que llegó a este puerto procedente de las Indias Occidentales, se quejó de dificultades en que se vio enrolado por la flota de contrabandistas fuera de las costas de Jersey. Declara que esta flota constituye una amenaza para la navegación.

COMANDANTE CONDECORADO

CONSTANTINOPLA, 16.—El teniente comandante Edwards, del destructor americano "Bainbridge" ha sido condecorado con la cruz de la legión de honor, en reconocimiento.

ITALIA NO HA OFRECIDO MEDIACION

PARIS, 16.—No se ha recibido la oferta de mediación italiana que han anunciado en Roma.

AMENAZA FRANCESA A LOS PROPIETARIOS DE MINAS EN EL RHUR

DUSSELDORF, 16.—El General Denzin, en representación del General Degoutte, ordenó a los propietarios de minas del Rhur moderar sus demandas, bajo pena de ser sometidos a Consejo de Guerra.

IRLANDA AGITADA DE NUEVO

DUBLIN, 16.—Dublin estaba ya recobrando su calma, cuando fue de nuevo conmovido anoche con un ataque inesperado de las tropas irregulares a varios puntos estratégicos en poder de tropas del Estado Libre. El fuego intermitente ha continuado durante todo el día de hoy.

EL NUEVO PRESIDENTE DEL URUGUAY ES AMIGO DE ITALIA

ROMA, 16.—El Encargado de Negocios de la República del Uruguay ante el gobierno del Rey Víctor Manuel III, ha declarado, en una entrevista concedida al "Messajero", que el nuevo Presidente electo del Uruguay, Ingeniero José Cerrato, intensificará mucho las buenas relaciones italo-uruguayas, porque el nuevo Presidente uruguayo es gran amigo de Italia.

Nota de la Redacción:—El Ingeniero José Cerrato fue electo por el Partido Colorado, en el mes de noviembre último, Presidente del Uruguay, para suceder al Dr. Baltasar Brum, que termina su período.

EPIDEMIA EN GRECIA

ATENAS, 16.—Se ha declarado una epidemia de tífus, viruelas y cólera.

BELGICA SOSTIENE SU DOCTRINA DE OCUPACION

BRUSELAS, 16.—Bélgica declara que está dispuesta a defender solidariamente su doctrina de ocupación.

LAS TORMENTAS INTERRUMPEN EL TRAFICO EN HAWAI

HONOLULU, 16.—Las tormentas que azotaron a Hawai el sábado y el domingo, han causado grandes daños. El tráfico naviero ha sido suspendido.

LA BAJA DEL MARCO

NUEVA YORK, 16.—Los marcos han bajado todavía más hoy, cotizándose a sesenta y un centésimos de centavo.

HUELGA DE MINEROS

MEXICO, 16.—Ha habido una huelga en las minas de plata de Pacífico. Durante un encuentro perecieron dos trabajadores no-unionistas, uno de ellos americano.

MUERTE A CONSECUENCIA DE UN ACCIDENTE DE AUTOMOVIL

WASHINGTON, 16.—La señora de Jayn, esposa del Embajador Americano en Alemania, murió hoy, a consecuencia de un accidente automovilístico.

EL NUEVO PRESIDENTE DE EL SALVADOR

SAN SALVADOR, 16.—Alfonso Quiñones Molina fue electo Presidente de la República, en las elecciones del domingo.



Hoy se proyectará Miss Beryll en el Teatro Variedades

Es una bellísima película de arte alemán. En argumento bien desarrollado, pone de manifiesto la creación de estrellas artísticas y los sufrimientos y penalidades que agitan sus almas en la vida teatral, bella y feliz en apariencia, pero en realidad llena de amarguras y saturada de desengaños, al extremo de que viven desesperadas en medio del lujo y el aplauso, sin un alma que las comprenda ni un corazón que las ame.

Teatros

Miércoles 17 de enero

— AMERICA —

Grandes novedades de:
:: La Maravillita ::
Éxito caluroso!

VARIEDADES

Presentación de la bella

LYA MARRA

— en —

— MISS BERYLL —

Domingo. Estreno de gran arte

La Novela de un Joven Pobre
Pina Menichelly.

UNITED FRUIT COMPANY

— SERVICIO DE VAPORES —

Principiando con el PASTORES que llegará a puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los domingos en la mañana y zarpando los lunes en la tarde directamente para Nueva York, vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre puerto Limón y Boston. Estos vapores en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Suc. en San José.

G. P. CHITTENDEN

Administrador

San José, enero 16 de 1922.

TEATRO MODERNO

Miércoles 17 de enero de 1923.

— A las 7 p. m. —

— FRIVOLIDADES DE MUJER —

— A las 8 y 30 p. m. —

— EL CRIMEN DE LA OPERA —

Por Paulina Frederick.

Jueves, ESTRENO de CHARLES CHAPLIN.

De "La Gaceta"

Se ha acordado lo siguiente:

Nombrar al señor Ramón Alvarado, Jefe Político de San Isidro de Heredia en sustitución del señor Urdo Montero, cuya renuncia fue aceptada.

Nombrar a don José Moisés Cortín, Jefe Político del cantón de Orotina, plaza vacante.

Separar de sus funciones de regidor propietario de la Municipalidad de Belén al señor Manuel Zumbado Zumbado.

Nombrar a los señores Marcelino Quiros Arce, Domingo Núñez, G. ap., y Modesto Castro Lara, para Agentes de Policía de Dulce Nombre y Carmen de Cartago, y Atiró de Turrialba, por su orden.

Investir con el carácter de Agentes de Policía a todos los Camareros Cantonales de la provincia de Heredia.

Nombrar al señor Héctor Solano P., sirviente de la Cárcel de Mujeres, en sustitución de la señora Mora Bolaños, cuya renuncia se acepta.

Nombrar interinamente al doctor Ricardo Marchena, Médico del Pueblo y Jefe de Sanidad de los cantones de Mora, Escasú y Santa Ana, con residencia en Villa Colón.

Los pasajeros llegados ayer de los otros países centroamericanos

PUNTARENAS, 16.—Ayer a las 12 horas fondó en Puntarenas el vapor inglés SALVADOR de 649 toneladas, procedente de Champerico, Guatemala, con 18 horas de mar de San Juan del Sur, 54 tripulantes, Capitán W. H. Morgan y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Mercedes Duque Estrada de Reyes, Henry Mc. Chadk, María Luz Medina, Ramón A. Reyes, Flavio Giranotti, Juan Loizaga, Josefa de Loizaga, Dolores de Gómez, Rosaura Marengo, Alejandra Meda, Marcial Guerra y Humberto Cajina. Carga, un bulto. Correo. 13 sacos y 4 paquetes.

La gente distraída

Objetos olvidados por pasajeros en los trenes del Ferrocarril al Pacífico, que se encuentran a la disposición de sus respectivos dueños, en la Agencia de la empresa, en San José:

- 5 bastones.
- 2 paraguas.
- 2 canchillos.
- Varios trastos usados.
- 1 canasta rota.
- 1 gramil.

San José, enero 15 de 1923.

Teatro Moderno

EL CRIMEN DE LA OPERA

A gran petición sube de nuevo esta noche a la pantalla del Teatro Moderno la grandiosa película de Paulina Frederick, El Crimen de la Opera.

Es un drama inmensamente trágico. La historia de un amor desgraciado, que nace al amparo de la necesidad, de la miseria, y que como tal va rodando hasta el crimen, hasta la venganza, única esperanza de los que ya no tienen más fuerzas para defenderse que el puñal o el revólver.

En la tanda de las siete se dará Frivolidades de Mujer, película de gran interés.

Para el próximo jueves se estrenará una de las más graciosas películas de Charles Chaplin, que será el encanto del público.

Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAUTIZOS, BAILES, BANQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

Somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad.

Avisar a LA FERIA

GABRIEL CORONADO Suc.

— AVISAN —

a su apreciable clientela que se han establecido provisionalmente en el Pasaje Calderón, frente al costado Norte del Mercado, donde tendrán el gusto de recibir sus apreciables órdenes.

El planeta Marte en agonía

Según los informes de los más sabios astrónomos del mundo, las condiciones de vida en el planeta Marte se están haciendo en extremo difíciles y si es cierto que el viejo y helado planeta está habitado, en estos instantes sus habitantes deben estar viendo el modo de abandonarlo.

No se trata por cierto de una operación tan sencilla como mudarse de casa, por otra parte, es muy difícil que haya otro planeta en arriendo, donde pueda trasladarse sin molestias.

El profesor Lowell, el profesor Pickering, el mismo Camillo Flammarion y otros astrónomos han discurrido que es lógico pensar que, si los medios de vida falla en un planeta, sus habitantes busquen medios de escapar con sus miserias a otro mundo.

La única cuestión es determinar cómo se efectuará el traslado y sobre este punto el novelista Wells parece haber resuelto la cuestión.

El planeta Marte ofrece actualmente una oportunidad única para las observaciones de los astrónomos, debido de estar acercándose extraordinariamente a la tierra, acontecimiento que se repite después de muchos años de distanciamiento.

El planeta Marte está ahora sólo a 42 millones 350 mil millas de la Tierra y en su período de mayor alejamiento se distancia hasta 200 millones de millas. Si los habitantes de Marte no aprovechan esta oportunidad para atacarnos y aposentarse en nuestros dominios, los marteianos van a sufrir indolentes tormentos y miserias y tendrán que sucumbir juntos con la vida total del planeta que se está extinguiendo rápidamente.

Sin embargo, es posible que se estén preparando para esta invasión y que en el instante de mayor acercamiento se lancen sobre nuestro planeta en miriadas de millones.

Los telescopios descubrieron que en el pasado verano el hielo de los polos marteianos se extendió en forma inusitada, cubriendo una inmensa parte del planeta, haciendo todavía más

difícil la vida y más árida la parte cultivable.

Estas observaciones dan margen para deducir que el planeta ha entrado en un período de agonía al cual ninguna criatura podrá sobrevivir.

Se agrega que las tempestades o tormentas de polvo que arrasan la lisa y monótona superficie de Marte se están haciendo más y más violentas debido a la sequía; que la tierra se ha hecho mucho más estéril y que se vive en una atmósfera fría, seca, casi irrespirable.

En otras palabras, los marteianos están viviendo en un infierno cuyas características sólo la pluma de dante podría describir.

Todas las evidencias indican que los marteianos están entregados a preparar su próxima invasión a la Tierra o a otro planeta propicio, invasión que deben llevar a cabo antes que el planeta se enfrie totalmente. De lo contrario tendrán que resignarse a morir lenta y terriblemente.

Marítimas

PUNTARENAS, 15.— Hoy a las 14-30 horas zarpó para San Juan del Sur el vapor alemán KIEL, de 2144 toneladas, 43 tripulantes, Capitán R. Kohler y despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros, carga ni correo.

LIMON, 16.—Hoy a las 4-25 horas zarpó para Bocas del Toro, vía Cahuita y Puerto Viejo, la gasolinera costarricense "GANTON", de 30 toneladas, 9 tripulantes, Capitán S. Hippolite, y despachada por Alejandro León.

Pasajeros Edmundo Coblenz, señora y 4 hijos.

Carga: 50 sacos de azúcar y 25 sacos de frijoles. Sin correo.

Hoy a las 8 horas fondó el motoveler costarricense "GANDOCA", de 9 toneladas, procedente de Bocas del Toro con 20 horas de mar. 3 tripulantes, Capitán D. Dawkins y consignado a T. H. Mc. Guinness. Sin pasajeros ni correo. Carga: 8 estaciones de petróleo crudo y 5 estaciones de gasolina.

STROLLERS
NATURAL LEAF CIGARETTES
The Natural Mellow Smoke

Coleccione 120 retratos
— De Estrellas del Cine —
Cada paquete contiene una tarjeta con un retrato.
Álbumes para retratos donde

PIZA E HIJOS
Agentes Generales

TOMAS FERNANDEZ F.
ALMACEN
— RECIBIO —
Cebollas extranjeras de 1a. calidad
Últimos sucesos del día en LA NOTICIA